


Доходы и расходы выросли 
Согласно анализу за первое полугодие 2012 года, прове-

дённому Контрольно-счетной палатой Воронежской области, 
исполнение областного бюджета велось без нарушений. По-
ложительная динамика социально-экономического развития 
региона повлияла на увеличение налоговых и неналоговых 
доходов, а соответственно – и расходов бюджета региона. 
Бюджетные ассигнования освоены на 42 процента к годовому 
плану, что соответствует динамике освоения средств, сложив-
шейся за ряд предшествующих лет. 

Набережная XXI века
В правительстве Воронежской области обсудили перспек-

тивы развития Петровской набережной в Воронеже. Пред-
седатель правления ВРОО «Гражданское собрание «Лидер» 
Борис Нестеров предложил создать на намывном полуострове  
общественно-культурный комплекс «Воронеж XXI век». Так, 
здесь могут появиться здания разнообразного назначения, 
среди которых Дворец торжеств и бракосочетаний, комплекс 
с концертным залом и выставочным центром, многофункцио-
нальный спортивный дворец, молодежный центр, гостиница. 
Финансирование проекта предполагается вести за счёт фе-
деральных и частных средств. Губернатор Алексей Гордеев в 
целом одобрил представленные предложения, однако отметил, 
что основным вопросом будет создание оптимальной финан-
совой модели проекта.

Воплощённые проекты
В Хохольском районе в сфере строительства в нынешнем 

году будет реализовано 16 крупных проектов. Так, в центре 
поселка Хохольский, на улице Школьной, уже вырос много-
этажный дом, рядом строится такой же. На улице Спортивной 
тоже  ждут новоселов благоустроенные квартиры. В начале 
года введен в строй учебный корпус Хохольской школы, от-
ремонтирован Дом культуры в Хохле. Сейчас ремонтируется 
Устьевский ДК, готовы документы на обновление клуба в 
Костенках. Начинается ремонт гинекологического отделения 
ЦРБ. Обновлена и  дорога по улице Ленина и переулку Мо-
розова в райцентре, улице Мичурина в селе Хохол. Завершено 
строительство водопровода по улицам Мира и Красноок-
тябрьской.

Казаки – за конструктивный диалог
   Представители Воронежского отдельского казачьего обще-

ства обратились к губернатору  Алексею Гордееву с просьбой 
создать новую площадку для диалога с участием специалистов 
и общественных деятелей, которые «могли бы квалифициро-
ванно объяснить жителям Воронежской области все плюсы и 
минусы строительства горнодобывающего комбината и раз-
работки никелевых месторождений в Новохопёрском районе». 
Казаков не устраивает, что в решение вопросов, касающихся 
развития нашего края, вмешиваются жители других регионов, 
в том числе Волгоградской области.

Спортплощадки для школьников
В девятнадцати воронежских школах появятся новые ста-

дионы. Такое сообщение сделал директор городского департа-
мента градостроительства и архитектуры Михаил Кирпичёв. 
Это будут многофункциональные площадки с условиями 
для занятий командными видами спорта, беговыми дорож-
ками, секторами для метания и прыжков. Ориентировочная 
стоимость каждой – около 15 миллионов рублей. Проекты 
стадионов планируется подготовить к 30 августа, после чего 
состоятся торги на возведение сооружений. Ориентировочно 
спортплощадки будут введены в строй уже к октябрю-ноябрю 
нынешнего года. 

Пропавших без вести всё больше
В последние годы в Воронежской области людей, про-

павших без вести, становится всё больше. Так, в 2009 году, по 
данным регионального ГУ МВД России, зарегистрировано 
1648 обращений о пропаже граждан, в 2010-м – 1710,  в 2011-м 
– 1729. Уже в первом полугодии нынешнего года в дежурные 
части отделов полиции обратились по этому вопросу 828 
человек. В первом полугодии установлено местонахождение 
683 пропавших ранее человек. Вместе с тем из числа без вести 
пропавших, с учётом прошлых лет, остался неразысканным 461 
гражданин, сообщает пресс-служба областной прокуратуры.

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№119 (25947) | Четверг, 16 августа 2012 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Сообщения подготовили 
Валерий КазаНоВ, Наталья НеКрылоВа,  
Татьяна ПеТреНКо, Светлана ШамаКиНа.

Время ноВостей

Во
ро

не
ж

ск
Ая

 о
бл

Ас
ть

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, ме-
стами небольшие дожди, грозы; ветер юго-западный, 
умеренный, при грозе местами порывистый; темпе-
ратура +24…+29.

17 августа по области – облачно с прояснениями, 
ночью без осадков, днём повсеместно небольшие 
или умеренные дожди, местами – грозы; ветер за-
падный, умеренный, при грозе местами порывистый; 
температура ночью +11…+16, днём +20…+25, 
местами до +29.

18 августа по области – облачно с прояснениями, 
ночью без осадков, днём местами небольшие, в от-
дельных районах – умеренные дожди, местами – гро-
зы; ветер западный, умеренный, при грозе местами 
порывистый; температура ночью +10…+15, днём 
+20…+25, местами до +29.
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«Спартак»  
собирает друзей

Сергей КройчиК 

Фото автора

- Он состоится в двух тра-
диционных видах – в выездке 
и в конкуре. К нам приедут 
ведущие спортсмены Черно-
земья, а также подающая 
большие надежды молодёжь, 
- рассказывает президент 
конноспортивной федера-
ции Воронежской области 
и клуба «Спартак» Сергей 
Сигачёв. – Специально для 
гостей конного праздника мы 
организуем и показательные 
забеги. 

Вообще в «Спартаке» 

оформлено всё так, будто по-
сетитель спортклуба попадает 
в казачий хуторок.  

- А каковы спортивные 
успехи? – интересуюсь у 
Сергея Николаевича.

- Они есть. Особенно у 
наших юниоров. Елизавета 
Залисская блестяще высту-
пила в Липецке на открытых 
региональных соревнованиях. 
Есть у неё победы и на турни-
ре всадников Центрального 
федерального округа, состо-
явшемся в Москве. Хороших 
результатов добились Анна 
Чурсанова и Светлана Пуста-
шинская. 

В конноспортивном клубе «Спартак», что в посёлке 
малышево, в эти выходные пройдёт  турнир всадни-
ков Центрального Черноземья.

Вечером в минувшую пятницу в ого-
род жителя посёлка Гремячье влетел 
реактивный снаряд. 

Константин ШомаХоВ

Жители посёлка сразу же позвонили 
в службу спасения – 01. На место проис-
шествия прибыли специалисты поисково-
спасательного отряда Воронежской области, 
полиции, медики и военные. 

- Снаряд вывозили военные, потому что 
подобная работа в нашу компетенцию не 
входит. У  поисково-спасательного отряда 
лицензия только на работу с взрывоопасными 
предметами времён Великой Отечественной 
войны. С современными же снарядами мы не 
имеем право работать, - пояснила и.о. руко-
водителя пресс-службы ГУ МЧС России по 
Воронежской области Ольга Извекова.

Все следы падения боеприпаса военные 
ликвидировали, а после того как достали сна-
ряд, воронку засыпали. По словам местных 
жителей, она была всего 30 сантиметров в 
ширину, зато глубиной не менее трёх метров. 
Снаряд, по описанию очевидцев, был длиной 
два метра. Такими снарядами предположи-
тельно укомплектованы системы залпового 
огня «Град». 

Откуда прилетел снаряд, предстоит выяс-
нить военной прокуратуре Воронежского гар-
низона. По словам заместителя руководителя 
этого ведомства Михаила Асоскова, сейчас 
проводится проверка произошедшего. На 
просьбу уточнить, что же это был за снаряд, 
Михаил Юрьевич строго ответил:

- Это военная тайна.

Военная  
тайна...  
на нашу  
голову

Светлана ШамаКина

Так, за январь – июнь рост 
оплаты труда составил в Во-
ронежской области 117,5 про-
цента к уровню аналогичного 
периода прошлого года, в то 
время как по России – 115,6 
процента. В среднем размер 
зарплаты в начале лета ны-
нешнего года достиг 19 тысяч 
558 рублей. 

– Сегодня по уровню за-
работной платы мы обошли 
Липецкую область и вплотную 
приблизились к Белгородской, 
– отметил руководитель об-
ластного департамента эконо-
мического развития Анатолий 
Букреев. 

По его словам, в два раза 
сокращена задолженность по 
просроченной заработной пла-
те: с 35 миллионов рублей в 
июне до 16 миллионов рублей 
к августу. Полностью урегу-
лирована задолженность ком-
пании «Полёт». Практически 
вся имеющаяся на сегодня 
основная задолженность по 
зарплате сформирована ОАО 
ЛВЗ «Бутурлиновский», ко-
торый находится в процедуре 
банкротства. 

В этом году значительно 
увеличились и налоговые от-
числения. За январь – июнь 
поступления по налогу на 
доходы физических лиц пре-
высили 9 миллиардов 879 
миллионов рублей и возросли 
по сравнению с прошлогодним 
показателем на миллиард 630 
миллионов рублей. Темп роста 
– 120 процентов, по России же 
- 113,6 процента. Как поясни-
ли в областном департаменте 
экономического развития, 
эти результаты получены за 
счёт реализации ряда важ-
ных мероприятий. Регулярно 
велись мониторинг уровня 
оплаты труда хозяйствующих 
субъектов и адресная работа с 
руководителями и собственни-
ками предприятий и организа-
ций. Так, за первое полугодие 
нынешнего года на заседаниях 
областной и муниципальных 
комиссий по легализации за-
работной платы рассмотрено 

2300 организаций с общей чис-
ленностью работающих более 
25 тысяч человек. По резуль-
татам работы комиссии все 
работодатели довели размер 
оплаты труда на предприяти-
ях до уровня, превышающего 
величину прожиточного ми-
нимума для трудоспособного 
населения. Это и позволило 
дополнительно получить в 
бюджет Воронежской области 
39 миллионов рублей. 

Из обращений граждан, по-
ступающих на «горячие линии» 
в администрации районов, чле-
нам комиссии стали известны 
факты занижения оплаты тру-
да. Повысить оперативность 
получения этой важной инфор-
мации поможет электронная 
общественная приёмная. Уже 
в начале сентября она начнёт 
работать в тестовом режиме. 

Другое мероприятие, по-
влиявшее на улучшение си-
туации с зарплатой, связано 
с укреплением партнёрских 
взаимоотношений между ис-
полнительной властью и биз-
несом. Между департаментом 
экономического развития и 
рядом инвесторов заключены 
дополнительные соглашения 
к договорам о сотрудничестве. 
Согласно им за счёт средств 
инвесторов предусмотрена 
реализация социальных обя-
зательств на сумму около 180 
миллионов рублей. 

Однако ещё далеко не на 
всех предприятиях бизнеса, в 
основном с небольшим числом 
работников, удалось добить-
ся легализации заработной 
платы. Как показывает работа 
районных комиссий, руково-
дители пытаются использовать 
различные схемы ухода от на-
логов. В тех же районах, где ко-
миссии работают эффективно, 
уровень поступления НДФЛ 
существенно увеличивается. 
К примеру, в Верхнехавском 
районе он вырос в 2,5 раза. 

 Губернатор Алексей Гордеев 
поручил совместно с налого-
вой службой провести сверку 
предприятий, выплачивающих 
зарплаты ниже прожиточного 
минимума.

Темпы роста  
впечатляют

Человеку, который опасается 
рисковать, нельзя работать 
в сельском хозяйстве. Такой 
вот нестабильный аграрный 
сектор и по погодным, и по 
экономическим условиям. 
Важно любить своё дело. 
Тогда и выход из любой, даже 
безнадёжной ситуации, мож-
но найти. 

дмитрий дениСенКо

ольховатский район
Решение построить ороситель-

ную систему на обрабатываемых 
полях у фермера Юрия Гончарова 
созрело в засушливый 2010 год. 
Тогда во всей округе урожай был 
потерян.

- Сколько работаю на земле, 
вижу, что растениям влаги никог-
да не хватает, а в тот год и вовсе 
произошла катастрофа,  - говорит 
Юрий Алексеевич. – И это не про-
сто обидно! Представьте,  вкладыва-
ешь деньги в качественные семена, 
удобрения, средства защиты рас-
тений, а вот самого главного – нет, 
и всё насмарку… Вода - это один из 
ключевых факторов.

326 гектаров обрабатываемой 
им земли примыкают к дальним 
хуторам Рыбный и Высокий. Чтобы 
начать работы по созданию оро-
шаемых участков, Гончаров решил 
взять кредит. В Россельхозбанке 
нам сообщили, что он оказался 
практически единственным из 
фермеров в  Воронежской области, 
решившимся на этот шаг. Причина 
пассивности малого бизнеса в деле 
развития орошения – в больших 
первоначальных затратах. Ведь оро-
сительная система - это не только 
собственно полив, но и источники 
воды, насосы, водопровод, бумаж-
ная волокита с массой разрешений 
и согласований. 

Он  приобрел и осенью прошлого 
года смонтировал оросительную си-
стему компании Irrimeс (Италия). 
ИП КФХ Гончарова Ю.А. вошло в 
областную целевую программу по 
развитию мелиорации и получает 
государственную поддержку в виде 
субсидирования процентной ставки 
по кредиту и компенсации части 
затрат. С помощью Ассоциации 
«Воронежский союз мелиорато-
ров» была оформлена проектная 
документация, проведён монтаж 
трубопроводов. Были расчищены 
родники в реке Ольховатка. Сделан 

прокол под автодорогой для про-
кладки водопровода.

 Все эти работы позволили пере-
вести на орошение 107 гектаров, где 
выращиваются элитный картофель 
сортов «Родрига» и «Невский», а 
также кукуруза на зерно.  В следую-
щем году Гончаров планирует сде-
лать пруд-накопитель и  охватить 
ещё 107 гектаров. Применяется 
пока дождевальное орошение, а в 

мыслях всё-таки переход на капель-
ный полив. Он более рентабельный 
– экономнее подход к расходу воды. 
Влагой при этом подпитывается не-
посредственно корень растения.

- Вот там, на краю поля, видите 
разрушенный коровник – хочу из 
него сделать овощехранилище. 
Тогда, может быть, и за морковку 
с капустой примусь, - говорит 
Гончаров. 

«Вызываю дождь!»
люди села | Фермер Юрий Гончаров решил покончить  

с засухой на своих полях
В первом полугодии 2012 года темпы роста заработной 
платы воронежцев превышали среднее значение этого 
показателя в целом по стране.

Экономика

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 В

яЗ
о

Во
го

.

Юрий  Гончаров.

михаил КриВоШлЫКоВ 

Петропавловский район
Недавно к Григорию Про-

кофьевичу, жителю райцентра 
Петропавловка, известному в 
Воронежской области хлеборобу, 
приехали гости: глава админи-
страции муниципального района 
Алексей Собкалов и председатель 
районного Совета ветеранов вой-
ны и труда Валентина Гарькушо-
ва. Они тепло поздравили Григо-
рия Прокофьевича с 90-летием со 
дня рождения, вручили ему цветы 
и поздравительную телеграмму 
от Президента РФ Владимира 

Путина, в которой, в частности, 
говорится: «Мы гордимся Вашим 
поколением – поколением героев 
и победителей, которые с честью 
прошли через тяжелейшие ис-
пытания Великой Отечественной 
войны. И каждый внёс свой, по-
истине бесценный вклад в общую 
Победу. Этот беспримерный под-
виг останется в веках и всегда 
будет служить высшим мерилом 
патриотизма, нравственности, 
верности долгу».

- Всю свою жизнь я посвятил 
земле и хлебу, - сказал в беседе с 
гостями Григорий Прокофьевич, 
истинный хлебороб, человек влю-

блённый в труд, в родное поле, 
мастер своего дела.

Несмотря на свои 90 лет, он 
бодр и жизнерадостен.

- Жатва для меня – это празд-
ник. И сейчас стараюсь непремен-
но попасть в уборочную на поле. 
Запах жнивья для меня как самое 
целебное лекарство, - поделился 
сокровенным юбиляр. – Я в строю 
хлеборобов как и прежде…

С самого раннего детства Гри-
ша – пастушок. В 19 лет ушёл 
на фронт защищать Родину от 
фашистских захватчиков. Был во-
дителем бронемашины. В одном из 
боев получил ранение. По фронто-

вым дорогам прошёл от Сталин-
града до польского города Люблин. 
Отмечен орденами Отечественной 
войны и Красной Звезды. 

Вернувшись домой, Григорий 
Прокофьевич двадцать два года 
работал комбайнером вначале в 
МТС, а затем в колхозе «Петро-
павловский». Когда в 1950 году в 
местную МТС поступил первый 
самоходный комбайн, то его до-
верили именно Бортникову. И 
тогда же ему присвоили звание 
«Лучший комбайнер Воронежской 
области», а односельчане избрали 
его депутатом областного Совета 
народных депутатов.

Хлеборобскую технику Гри-
горий Прокофьевич знал доско-
нально. Нередко к опытному ком-
байнеру обращались за советом не 
только молодые механизаторы, но 
даже инженеры.

С годами напомнили о себе 
фронтовые раны. И Григорий 
Прокофьевич перешел на молоч-
нотоварную ферму. Семь лет был 
заведующим МТФ, а когда дела на 
ферме улучшились, попросился 
на зерноочистительный агрегат 
ЗАВ-20. Его по-прежнему тянуло 
к хлебу, который, как известно,  
всему голова. 

За высокое хлеборобское ма-
стерство и трудолюбие Григорий 
Прокофьевич отмечен орденом 
Трудового Красного Знамени.

На прощание Алексей Собкалов 
и Валентина Гарькушова пожелали 
ветерану здоровья, благополучия и 
долгих лет жизни.

«Я в строю хлеборобов...»
Событие | В Петропавловке тепло поздравили с 90-летием фронтовика  
и прославленного комбайнера Григория Бортникова

у всех на слуху
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Президент КСК «Спартак» и областной федерации 
конного спорта Сергей Сигачёв, всадница  
Елизавета Залисская и тренер-инструктор  
Михаил Карандеев. 
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Обновлённая земля
Местное самоуправление | В Панинском районе большие надежды связывают с открытием предприятий  
по переработке сельскохозяйственной продукции. Они нужны панинцам как воздух

Первое, на что обратили вни-
мание, въезжая на панинские 
земли, - броский и заметный 
герб района, исполненный на 
фоне чернозёмного бескрайнего 
поля. Не герб, а целое полити-
ческое воззвание: «Мы – пло-
дородный край с огромными 
возможностями! Живём, раз-
виваемся, растём!» При встрече 
с главой администрации района 
мы, конечно, сверили наше про-
чтение с той задачей, которой 
на самом деле служит краси-
вый въездной знак. Николай 
Васильевич сказал, что сделать 
новые въездные знаки (а вскоре 
они появятся на всех дорогах, 
ведущих в Панино) сподвигла 
гордость за район, за его трудо-
любивых людей, богатые при-
родные ресурсы. Из разговора 
выяснилось, что сегодня район, 
как никогда, охвачен больши-
ми переменами. Семь активно 
работающих муниципальных 
программ развития, благодаря 
которым сюда удалось при-
влечь 36 миллионов 
бюджетных средств, 
буквально на глазах 
преображают посё-
лок. Модернизация 
ведётся как глубо-
ко изнутри - при-
водятся в порядок, 
обновляются комму-
никации, строятся дороги, новое 
здание районной больницы, 
капитально ремонтируются 
жилые дома, детский сад, так и 
с внешней стороны - количество 
цветников и уютных парков за-
метно растёт, меняя привычный 
облик райцентра.

Вместе с Николаем Щегло-
вым и главой сельского поселе-
ния Виктором Жукавиным мы 
проехали по новому асфаль-
ту отремонтированных улиц  
9 Января, Комсомольская, Же-
лезнодорожная. 

- Чтобы привести в порядок 
наши дороги, обращались в соз-
данный губернатором Алексеем 
Гордеевым областной дорожный 
фонд, – прокомментировал гла-
ва района, – в итоге получили 
большую помощь и поддержку 
нашим начинаниям. 

Новая дорога свернула к 
строящемуся зданию централь-
ной районной больницы, от-
крытие которой будет большим 
подарком панинцам ко дню по-
сёлка. По пути мы увидели ещё 
одну типичную для жизни Па-
нино картину: ремонт по энер-
госберегающим технологиям 
уличного освещения, который 
осуществляет в посёлке пред-
приятие «МРСК Центр». 

- Освещение улиц Панино 
давно требовало модернизации, 
- поделился Николай Щеглов, 
- вместе с компанией «МРСК 
Центр» у нас по этому поводу 
очень большие планы. 

Затем осмотрели чистень-
кие и обустроенные улицы, 
где продолжаются работы по 
программе ремонта многоквар-
тирных домов. На двух объ-
ектах работы были завершены 
в прошлом году, пять домов за-
планировано отремонтировать 
до конца этого года. К слову, 
такой качественный и современ-
ный ремонт, затрагивающий не 
только само здание, но и при-
легающую к нему территорию, 
пока для большинства наших 
муниципальных районов в но-
винку. Порадовало всё: и свежие 
фасады домов, и новенькие 

подъездные двери, словно с 
рекламной картинки, и новый 
асфальт во дворах, ухоженные 
цветники, обустроенные дет-
ские площадки. В самом деле: 
обновлять так обновлять! Хотя, 
по словам наших собеседников, 
прежде, чем приступить к мо-
дернизации, работу предстояло 
провести огромную. В том числе 
и с жильцами домов, озадачен-
ными темпами невиданных 
преобразований. Фронт работ, 
включающий ремонт кровли, 
инженерных коммуникаций, 
водопровода, канализации, 
освещения над подъездами, 
- впечатляющий. Не менее 
впечатляет стремительное пре-
ображение главной площади 
райцентра и его зелёных зон. 
В этом плане одно из самых 
показательных мест - парк Сла-
вы, где приведена в порядок 
братская могила, выложены 
плиткой дорожки, установлены 
скамейки, декоративные фона-
ри, урны, высажены ели.

 - Панинский район уника-
лен тем, что является родиной 
32 Героев Советского Союза и 
Социалистического Труда, – 
рассказал Николай Щеглов. – 
Чтобы сохранить о них память, 
в прошлом году мы приступили 
к созданию нашей Аллеи Славы, 
на которой планируем устано-
вить бюсты Героев. Конечно, 
стоимость установки одного бю-
ста немалая – 270 тысяч рублей, 
– и без спонсорской помощи 
нам в этом деле не обойтись. Ко 
дню посёлка, который традици-
онно проходит у нас в сентябре, 
планируем увековечить ещё 
четырёх Героев. 

Кстати, как показала жизнь, 
парк Славы после реставрации 
стал одним из са-
мых привлекатель-
ных мест посёлка. 
Сюда приходят от-
дохнуть молодые 
мамы с детворой и 
колясками, с инте-
ресом заглядывают 
гости Панино. Учи-
тывая этот факт, планомерное 
благоустройство парка будет 
продолжаться. Вместе с ним 
преобразования ждут парк от-
дыха, где уже начаты работы по 
выпиливанию старых деревьев, 
укладке плитки, обустройству 
детской площадки, и централь-
ная площадь Панино. Хорошие 
перспективы у поселкового тор-
гового центра, который когда-то 
был самым крупным и посещае-
мым предприятием торговли. 
Работы по его восстановлению 
уже начаты. Ждёт своей очереди 
самая болевая точка в инфра-
структуре Панино – Централь-
ный рынок. Однако пример 
с рыночной площадью, где 
волей районного руководства 
захламлённый участок уступил 
место красивому памятнику – 
самолёту, поставленному в честь 
погибшего в Испании лётчика 
Карпа Ивановича Ковтуна, - 
очень показателен. Значит, ре-
сурсы для приведения Панино 
в цивилизованный вид есть! 
Преобразования, которые руко-

водство района неспроста назы-
вает модернизацией, уже идут 
полным ходом. Распространя-
ются не только на райцентр, но 
и за его пределы. Так, большие 
надежды район связывает со 
строительством объездной до-
роги на Тамбов. Проезжающие 
через центр посёлка тяжело 
гружённые тонары-свекловозы, 
следующие на одно из крупней-
ших предприятий Перелёшин-
ский сахарный завод, надела-
ли немало бед. Под колёсами 
многотонных машин страдал 
асфальт, нарушалась экология 
посёлка. 

- Только в 2011 году по этой 
дороге проехало в пределах 

4 6 0  т ы с я ч  т о н н 
свеклы и других 
грузов, - поделился 
Николай Василье-
вич. - Сегодняшняя 
стратегия развития 
Панино нацелена 
на то, чтобы постро-
ить объездной путь, 

который, во-первых, сократит 
маршрут следования машин на 
сахарный завод, во-вторых, из-
бавит центр Панино от тяжело-
груженого транспорта. Сейчас 
такая дорога уже проектиру-
ется. Будем ходатайствовать 
перед губернатором о скорей-
шем её строительстве.

Самые большие надежды, 
как и в любом районе области, 
здесь связывают с открытием 
предприятий по переработке 
сельскохозяйственной про-
дукции. Они нужны панинцам 
как воздух. Чтобы убедиться, 
что без такой важной для эко-
номики района составляющей, 
как перерабатывающие пред-
приятия, не обойтись, мы от-

правились на Перелёшинский 
сахарный завод. Его молодой и 
энергичный директор Андрей 
Ткачёв рассказал о том, что 
удалось сделать на одном из 
старейших предприятий района 
и что ещё предстоит. 

-  Прежде всего,  заводу 
удалось кардинально решить 
вопрос с грамотным исполь-

зованием отходов сахарного 
производства. Ещё совсем не-
давно такой ценный побочный 
продукт, как жом, здесь просто 
уходил в отходы. Это была 
проблема и для завода, и для 
экологии посёлка, и для всего 
района. В прошлом 
году был установлен 
жомосушильный ком-
плекс: жомосушиль-
ный барабан и гра-
нулятор. Теперь весь 
жом, который произ-
водит предприятие, 
перерабатывается на 
месте. Это – очень 
востребованный про-
дукт, который нахо-
дит своё применение в самых 
различных сферах, а значит, в 
желающих его у нас приобре-
сти недостатка не будет. Кроме 
этого, в прошлом году на заводе 
был установлен кристаллиза-
тор, что позволяет тщательнее 
истощать мелассу, тем самым 
увеличивая выход сахара. Также 
парк нашей техники пополнили 
две центрифуги – современное, 
мощное оборудование, основное 
предназначение которого мини-
мизировать выход мелассы и 
содержание в ней сахара. 

 По словам Андрея Алек-
сеевича, в этом году серьёзных 
реконструкций на заводе нет. 
Ему как бы дали передышку, 
ведь сейчас важно оценить, как 
работает новое оборудование, 
отладить его. Тем более что 
прошлый год был очень се-
рьёзным в плане производства. 
Завод принял и переработал 452 
тысячи тонн свеклы. Это – на-
стоящий рекорд и героический 
поступок для предприятия. 

- Все производственные узлы 
работали буквально 
на износ, - продол-
жил директор завода. 
- Важно восстановить 
их к началу сезона 
переработки. Тем бо-
лее что работа пред-
стоит большая: на 
сегодняшний день с 

поставщиками сырья мы заклю-
чили договоры на приёмку 300 
тысяч тонн сахарной свеклы, и 
этот процесс ещё до конца не 
завершён.

Как выяснилось, плановая 
производительность перелё-
шинского предприятия со-
ставляет 3 000 тонн свеклы в 
сутки. По современным меркам 

цифра не такая уж и большая. 
В перспективе руководство 
агрохолдинга «Продимекс» на-
метило её увеличение до 8 000 
тонн в сутки. Поможет усилить 
мощности завода немецкий 
диффузионный аппарат, ко-
торый приобретён как раз для 
этих целей. 

- В этом году сконцентриру-
емся на приёмке свеклы, для чего 
ставим 80-тонные весы и обору-
дуем зерносушильный комплекс, 
который будет работать на от-
ходящих газах ТЭЦ, - рассказал 
Андрей Ткачёв. - То есть затрат 
никаких, но мы сможем под-
сушивать зерно, которое будут 
производить наши аграрии.

По мнению главы адми-
нистрации района, сахарное 
производство - основа здешней 
экономики. К заводу и посёлку 
Перелёшино привязана мощная 
техника, большой человеческий 
ресурс. 

- Важно сделать так, чтобы 
сезонность производства не 
отражалась на социальной ста-
бильности, - уверен Николай 
Щеглов. – Для этого нам необ-
ходимо развивать переработку, 
и вопрос, связанный с откры-

тием побочных производств, 
сегодня у нас на повестке дня 
один из самых серьёзных. Наши 
предложения мы уже направили 
председателю совета директо-
ров компании «Продимекс» 
Игорю Худокормову. 

Как рассказал Николай Ва-
сильевич, присутствие на тер-
ритории района подразделений 
компании существенно поддер-
живает его социальную жизнь. 
Тот же сахарный завод активно 
помогает посёлку, участвуя в 
жизни детского сада, школы. 

- В апреле у нас создана Па-
нинская федерация футбола, 
- продолжил глава района, - и 
одним из её участников и, что 
не менее важно, спонсором яв-
ляется сахарный завод.

Следующим адресом, где 
ждали корреспондентов «Ком-
муны», стал Перелёшинский 
семенной завод. Генеральный 
директор предприятия Иван 
Дмитриевич Мананков рас-
сказал о тех важных переменах, 
которые произошли здесь бук-
вально за год-полтора. Конечно, 
самым ощутимым шагом вперёд 
стал приход в посёлок газа.

 - Это позволило нам увели-
чить объёмы работ, связанных 
с элеваторным производством, 
– рассказал Иван Дмитриевич. 
– Так, если ещё пять лет назад 
наш элеватор был готов при-
нимать 200 тонн зерна, то се-
годня мы увеличили эту цифру 
до 45 тысяч тонн. Плюс наше 
предприятие располагает уни-
кальными сортировальными 
машинами, которые позволяют 
готовить семена любых культур 
(пшеница, ячмень, кукуруза, го-
рох и т.д.) из расчёта 200 тонн в 
сутки. Мы тесно сотрудничаем с 

крупным агрохолдингом «Про-
димекс». Возобновляем работу 
с пивоваренной компанией 
«Балтика», для нужд которой 
доводим ячмень до пивова-
ренных кондиций. Занимаем-
ся подсолнечником, который 
убирают, как правило, осенью, 
когда маслозаводы не в силах 
его принять, а производителю 
необходимо его где-то хранить. 
Сегодня в регионе значительно 
увеличиваются посевные пло-
щади под кукурузу. В связи с 
этим у нас уже есть намётки и 
договоры на оказание услуг по 
приёмке и сушке кукурузы. 

Иван Мананков считает, что 
развивать предприятие необхо-
димо, приводя в баланс услуги 
по продаже семян сахарной 
свёклы с услугами по хранению 
зерна. 

- Сейчас мы идём пятьдесят 
на пятьдесят, – отметил наш 
собеседник, – таким образом, 
уходим от сезонной работы к 
круглогодичной. Мы поставили 
перед собой задачу – увеличить 
мощность приёмки хотя бы до 
60 тысяч тонн зерна. При этом 
продолжаем активно занимать-
ся традиционным продуктом 

- семенами свёклы, ко-
торые мы выращиваем 
на Ставрополье и под-
рабатываем в Красно-
дарском крае. Посте-
пенно расширяем круг 
потребителей нашей 
продукции, в который 
должен войти Татар-
стан. В перспективе 
намерены расширять 
зерновое производство, 

соответственно, увеличивать 
площади под овощехранилища. 
В прошлом году подработали 
около 400 тонн пшеницы для 
«Агро - С». 

В продолжение темы Иван 
Дмитриевич рассказал о по-
стоянной работе по улучшению 
качества обслуживания клиен-
тов. В целях их привлечения 
на Перелёшинском семенном 
заводе предусмотрены скидки, 
премиальные программы для 
лояльных покупателей. Больше 
новых клиентов – стабильнее 
ситуация на предприятии.

-Немаловажную роль в ста-
билизации жизни завода играет 
своевременная выдача зарплаты 
его работникам, поддержка по 
самым разным вопросам, - за-
метил Николай Щеглов. - На-
пример, такой немаловажный 
для сельского жителя факт, как 
вспашка огородов. Известно, что 
предприятие помогает решить 
эту проблему не только своим 
нынешним работникам, но и тем, 
кто уже ушёл на пенсию. 

На заводе стало традицией 
оказывать своим сотрудникам 
материальную поддержку в связи 
с разными жизненными обстоя-
тельствами, помогать ссудой тем, 
кому срочно понадобились сред-
ства на решение насущных про-
блем: лечение, обучение детей, 
ремонт дома и т.п. Плюс для со-
трудников, которые держат под-
собное хозяйство, - бесплатная 
выдача отходов зернообработки 
на корм животным.

Планов, связанных со строи-
тельством и другими преоб-
разованиями в районе, у главы 
много. Только на сегодняшний 
день здесь развёрнуто 24 строй-
ки. Возводится Центр компе-
тенции «Литьё», рабочая зона 
которого будет расположена на 
территории местного машино-
строительного завода (бывший 
Панинский механический за-
вод). Здесь согласно проекту 
завода «Гидрогаз» будет начат 
выпуск оборудования для неф-
тегазовой промышленности. В 
результате в районе откроется 
250 новых рабочих мест. А это, 
по словам Николая Щеглова, 
и увеличение налогов в муни-
ципальный бюджет, и, конечно 
же,  фундамент для социальной 
стабильности.

 Подготовили  
Елена ЗЕликова,  

Наталья СтолПовСкая

Родина эталонного воронежского чернозёма Панин-
ский район традиционно в ряду высокодотационных 
территорий. Ещё совсем недавно скромные налоговые 
поступления в муниципальный бюджет не позволяли 
панинцам рассчитывать на бурное развитие и стро-
ить грандиозные планы. Однако внутренние ресурсы 
у района есть. О том, как обновляется плодородная 
панинская земля, развиваются производственная и 
социальная сферы, корреспонденты «Коммуны» узнали 
из первых уст. Вместе с главой администрации Панин-
ского муниципального района Николаем Щегловым мы 
побывали на ключевых предприятиях и строительных 
площадках, увидели, чем живёт посёлок, поговорили 
о перспективах района с теми, кто заботится о нём не 
на словах, а на деле.

Николай Щеглов.

Справка «коММуны»
ООО «Перелёшинский семенной завод» – старейшее предприятие по производству и реализации 

семян. Более полувека предприятие тесно сотрудничает с Всероссийским научно-исследовательским 
институтом сахарной свёклы и сахара (посёлок Рамонь). Посевной материал готовится на шведском 
и итальянском оборудовании, которое обслуживает профессиональный коллектив. Контроль за каче-
ством каждой партии семян ведётся на всех стадиях производства сотрудниками трёх лабораторий, 
которые имеют специальную государственную аккредитацию. Мощность семенного завода – 15 тысяч 
тонн перерабатываемого сырья в год. Выпуск готовых семян в недражированном виде – 7000 тонн в 
год. География потребителей продукции завода – от Ставрополья до Алтайского края. Сегодня в целях 
сохранения квалифицированного коллектива с обеспечением его работой в течение всего года заводом 
осваивается зерновая программа. Для увеличения объёма принимаемого зерна на обработку и хранение в 
2010- 2011 годах построены два новых склада напольного хранения вместимостью по 5000 тонн каждый 
и зерносушилка, работающая на природном газе.

Перелёшинский семенной завод принимает активное участие в работе тематических выставок: не-
однократно участвовал в выставке «Золотая осень» (г.Москва), представлял свою продукцию на вы-
ставке « Туркмен-Агро-2008», был участником выставки « Агрокомплекс-2010» в г. Уфа. Неоднократно 
награждался медалями и дипломами.

Семь активно работающих 
муниципальных программ развития, 

благодаря которым сюда удалось привлечь 
36 миллионов бюджетных средств, 
буквально на глазах преображают Панино.

По программе ремонта 
многоквартирных домов на двух 

объектах работы были завершены в 
прошлом году, пять домов запланировано 
отремонтировать до конца этого года.

Сегодняшняя стратегия развития 
Панино нацелена на то, чтобы 

построить объездной путь, который,  
во-первых, сократит маршрут 
следования машин на сахарный завод, 
во-вторых, избавит центр Панино  
от тяжелогруженого транспорта. 

Улицы, площади и парки Панино преображаются на глазах.

Р
ек

ла
м

а.

пОлитичесКий дНевНиК

александра ГЛуХова,
доктор политических наук, профессор вГУ

Самым заметным, хотя и далеко не чисто политическим со-
бытием минувших двух недель, а скорее  - всего лета 2012 года 
стали тридцатые Олимпийские игры в Лондоне. Даже безотно-
сительно к их конкретным результатам, грандиозное спортивное 
зрелище, собравшее цвет мировой спортивной элиты, поражает 
и восхищает красотой тела и силой духа спортсменов, волей к 
победе и благородством в отношении соперников. Поистине 
лучшими посланниками мира в непростых межгосударствен-
ных и международных отношениях нашего времени являются 
именно спортсмены, потому что, независимо от цвета кожи, 
демонстрируют лучшее, на что способен человек. 

Каждая страна, принимая Олимпиаду, тщательно продумы-
вает церемонию открытия и закрытия. С закрытием все ясно: 
гаснет олимпийский огонь, ослепительный салют напутствует 
спортсменов на дальнейшие свершения. Что же касается от-
крытия, то здесь всегда присутствует национальный колорит, 
делающий эту процедуру особенно яркой и  запоминающейся. 

Стоит сказать, что англичане в этом вопросе превзошли сами 
себя. Срежессированная талантливым мастером история возник-
новения и развития британского  государства, английской нации 
была исполнена актерами настолько естественно и зрелищно, 
что создавала абсолютно реальное ощущение собственного 
присутствия и участия в этом процессе на стадионе Уэмбли. 
Всевозможные головокружительные трюки лишь подчеркива-
ли энергичность народа, ставшего первопроходцем в технико-
технологическом, экономическом и политическом развитии, и 
одновременно юмор и тонкую самоиронию, не чуждую, к слову 
сказать, и королевским особам, столь  же деятельно участвовав-
шим в торжественном открытии Олимпийских игр. Поразитель-
ный демократизм, свободное присутствие на трибунах стадиона 
не только супруга королевы Елизаветы II, но и других монарших 
особ воспринималось как хороший образец подлинного аристо-
кратизма и высокой культуры представителей британской элиты, 
не отделяющей себя от рядовых сограждан и гостей спортивного 
праздника. Ни тени превосходства, ни грамма апломба или само-
довольного самолюбования! Чем не пример для других, к месту 
и не к месту именующих себя «элитой»? У главы британского 
Олимпийского комитета, в прошлом самого выдающегося спорт-
смена, были все основания сказать  на церемонии закрытия: 
«Когда пришло наше время, Британия, мы все сделали правиль-
но!» Полагаю, что миллионы телезрителей на всех континентах 
планеты выразили солидарность с этими словами.     

Итак, летняя Олимпиада в гостеприимном Лондоне стала 
историей. Обозреватели и спортивные комментаторы разных 
стран подводят итоги Игр, оценивают выступления спортсме-
нов. Как известно, первую тройку призеров составили спорт-
смены США, Китая и Великобритании – хозяйки Олимпиады. 
Сборная России заняла четвертое место в неофициальном 
командном зачете, завоевав 82 медали, но уступив по количе-
ству наград высшей пробы. По общему количеству наград наша 
команда превзошла собственные достижения на Олимпийских 
играх в Пекине в 2008 году.

Телезрителям, наблюдавшим состязания от начала и до кон-
ца, конечно, известно, что первые дни Олимпиады не были для 
нашей сборной удачными. Обещание министра спорта Виталия 
Мутко обязательно войти в тройку лидеров представлялось на 
тот момент совершенно утопичным: Россия обозначила себя 
только в первой десятке. Однако по мере включения в борьбу 
все новых отрядов олимпийцев звезда российской сборной за-
сияла ярче и фортуна проявила к ней свою благосклонность. 
Уже четвертую Олимпиаду подряд россиянки повторяют успех 
в синхронном плавании. О российском дуэте – Наталье Ищенко 
и Светлане Ромашиной – западная пресса писала в самых вос-
торженных тонах, называя их программу устрашающей. «Даже 
если вы смотрели это по телевизору, ничто не сравнится с лич-
ным впечатлением от выступления», - отмечала респектабельная 
Нью-Йорк таймс. А французская «Либерасьон» сравнила На-
талью Ищенко с единственным в истории восемнадцатикрат-
ным олимпийским чемпионом: «Ищенко — это Майкл Фелпс 
синхронного плавания».

Одной из главных сенсаций Олимпиады стал молодой прыгун 
в воду Илья Захаров, прервавший гегемонию китайцев в этом 
виде состязаний. Его прыжок с трехметрового трамплина был 
удостоен золотой медали. Молодой спортсмен, показавший 
сложнейшую программу, сумел помешать китайским прыгунам 
в воду заполучить все золотые награды. В результате они удо-
вольствовались пятью медалями высшей пробы. 

Нельзя не отметить великолепное выступление российских 
представительниц самого красивого вида спорта – художе-
ственной гимнастики. Преодолев непростой этап обновления 
команды, наши девушки блеснули не только потрясающей 
техникой, но и прекрасными хореографическими находками, 
помноженными на живой темперамент и молодой задор. Кадры 
церемонии награждения, показавшие, с каким воодушевлением 
победительницы исполняли гимн России, навсегда войдут в 
хронику лучших моментов Олимпиады. 

Любимицей же англичан стала королева художественной 
гимнастики Евгения Канаева, выступление которой британская 
пресса характеризует в самых восторженных тонах. «Сочетание 
таланта, изящества и точности, продуманной до мелочей, обе-
спечили ей достойное место в олимпийской истории». Главные 
соперницы россиянок – гимнастки Италии – совершенно по-
меркли на таком блистательном фоне. Молодая российская 
сборная, самой старшей представительнице которой всего 21 
год, имеет все шансы надолго захватить пальму первенства в 
художественной гимнастике на всех международных турнирах 
ближайших лет. 

Несмотря на многие выдающиеся спортивные достижения 
последних двух недель, хотелось бы особенно отметить по-
беду российской мужской сборной по волейболу в финальном 
поединке с сильным и титулованным соперником – сборной 
Бразилии.  

Этот матч восхищает даже не столько спортивным мастер-
ством, сколько характером, силой духа, проявленной в почти 
безнадежной ситуации. Несмотря на хорошую спортивную под-
готовку, отменную технику, российские спортсмены никак не 
могли переломить игру, вырвать у соперников инициативу. Два 
проигранных сета и два матчбола, казалось, не оставляли команде 
никаких шансов на победу. В конце третьей партии мало кто еще 
верил в возможность успеха. Однако верное решение тренерского 
штаба, внесшего коррективы в расстановку игроков на спортивной 
площадке, а также сильная психологическая встряска со стороны 
главного тренера, крепкие выражения которого на этот раз даже не 
«запикивались», сделали свое дело. По высказыванию авторитет-
ного бразильского журнала, оценивавшего игру соперников своей 
волейбольной команды, «русские совершили то, что казалось не-
возможным». Даже проигрывая, команда не сломалась, а смогла 
перевернуть игру с ног на голову и добиться победы со счетом 3:2. 
Благодаря такой ударной концовке престиж российского спорта 
был спасен, а выступление российских спортсменов в Лондоне 
в целом признано успешным. Запоминаются ведь финальные 
аккорды, так что российским олимпийцам удалось поставить 
красивую точку в истории лондонских Игр. Справедливости ради 
стоит признать, что сохраняются хорошие традиции в легкой ат-
летике, а самые неожиданные медали Россия получила в дзюдо, 
гребле на байдарках и каноэ, а также в бадминтоне. И хотя не все 
ожидания оправдались, российская сборная улучшила результаты 
Пекина четырехлетней давности. 

Итак, олимпийский флаг покидает Лондон и отправляется 
в Рио-де-Жанейро. Аристократичная Англия передает эстафету 
главного спортивного состязания темпераментной Бразилии. 
Остается надеяться, что через четыре года наша олимпийская 
сборная станет еще сильнее, и  заветная цель – войти в тройку 
сильнейших команд мира – будет достигнута. Спортсменам же 
спасибо за то, что на фоне растущих цен и тарифов они смогли 
поднять  нам настроение и доставить истинную радость.

Олимпийские 
радости



Документальный очерк

Виктор РУДЕНКО

(Продолжение. Начало в №№114-116,118).

Снабжение советнических групп было отлажено по сле-
дующей схеме. При Представительстве КГБ СССР в Кабуле 
имелся самолет, который развозил сотрудников по зонам. И раз 
в месяц облетал все оперативные группы, брал представителей, 
которые  получали денежное довольствие в Кабуле. Все заранее 
говорили, кто берет «афошками», кто «чеками». В складчину 
закупали продовольствие в кабульском представительстве, там 
оно было дешевле. Потом самолет ложился на обратный курс. 
Так к ним поступали продукты, письма, «зарплата».

Иногда залетали на вертолетах проверяющие, самолеты 
садились на промежуточную посадку, и с этими оказиями 
старались подбросить свежие газеты, письма. Поскольку по 
советским самолетам постоянно велась стрельба, то, как только 
слышался гул моторов, они сразу же бросались к машине и – на 
аэродром! Встречать! Он располагался километрах в шести. 
Самолет достигал Фараха и с большой высоты, с сильным вер-
тикальным креном снижался. К счастью, его ни разу не сбивали. 
Прилет самолета для них всегда был событием…

- Приготовлением пищи по очереди занимались солдаты 
срочной службы из «экипажа», мы им, конечно, помогали, 
- продолжает Владислав Плигин. - Поскольку в Кабуле за-
купали в основном продукты длительного хранения, то чтобы 
разнообразить рацион, завели кроликов, кур. Иногда выезжали 
порыбачить. Вместе отмечали дни рождения; признаюсь, сол-
датам иногда разрешал нарушать «сухой закон»… 

Над этим, конечно, можно иронизировать – мол, генерал был 
на войне, а вспоминает о каких-то мелочах. Но из таких «мело-
чей» по большому счету и состоит жизнь... Там, в чужой стране, 
важно было не только честно выполнять интернациональный 
долг, но и жить по-человечески, достойно звания советского 
человека. Афганцы не только прислушивались к нашим реко-
мендациям в оперативной работе, но и обращали внимание на 
поведение шурави в повседневной бытовой обстановке.

В ноябре 1987 года на совещании оперативного состава в 
Кабуле, которое проводил руководитель представительства 
КГБ СССР в ДРА Владимир Павлович Зайцев, провинцию 
Фарах отметили, как первую, создавшую на своей территории 
зону мира. Произошло это 7 октября 1987 года. Спрашиваю 
у собеседника: как не на бумаге, а практически проводилась 
работа по реализации политики национального примирения? 
Как удалось создать на своей территории зону мира и что это 
такое вообще?

– Столица давала нам плановые показатели, – рассказы-
вает Владислав Григорьевич, – мы же ведь с вами жили при 
социализме, плановой экономике. И оценивала нашу работу 
по такому критерию: процент кишлаков, которые находятся 
под контролем государственной власти. Если в провинции 
большинство кишлаков перешли на сторону власти, то такая 
территория объявлялась зоной мира и там боевые действия 
не велись. И поэтому нам нужно было достичь определенного 
процента «протокольных групп», то есть бандформирований, 
которые контролировали кишлаки и подписали соглашения 
не воевать против народной власти. Как проводилась работа 
с мятежными кишлаками? Наши подсоветные выезжали в 
кишлаки, встречались со старейшинами, вели разъяснительные 
беседы. Но прежде чем ехать, обсуждали: чем привлечь их на 
свою сторону, на каких условиях строить работу с бандами, как 
им объяснить всю выгоду? Ведь «духи» воевали за деньги, им 
платили «боевые», и политика национального примирения для 
них была экономически невыгодной: чем семью кормить? Но с 
другой стороны, от войны все устали, хотелось мира. Исполь-
зовали в целях привлечения на свою сторону и такие акции, 
как оказание безвозмездной помощи жителям кишлаков. При-
возили продукты, вещи, начиная с галош, стаканов, керогазов. 
Керогазы для них уже были чудом техники, они их никогда 
раньше не видели. Это тоже играло свою роль. Платить большие 
деньги за переход на сторону власти – такой практики в нашей 
провинции не существовало. Достаточно было убеждения.

Приезжая в кишлак, уже представляли, на какие слабые 
места, трудности, особенности нужно сделать ставку, чтобы 
заручиться поддержкой старейшин, склонить на свою сторону. 
Старейшин просили убедить главарей: только сложите оружие, 
прекратите боевые действия, никто вас не будет преследовать. 
Старейшины на Востоке пользуются уважением, и если  мы 
достигали с ними договоренности, то моим подопечным оста-
валась только рапортовать. 

Мы владели информацией на всех родственников главарей 
банд, знали, через кого можно выйти на каждого из них. Главари 
бандформирований – ведь тоже люди, они вышли из этих киш-
лаков, поддерживали со своими родственниками связи, имели 
какие-то экономические интересы – засевали поля пшеницей, 
выращивали рис, разводили скот… В крайнем случае можно 
было пригрозить главарю «спецоперацией МГБ по непримири-
мым бандгруппам». Они этого опасались, потому что помнили, 
какая участь постигла того или иного главаря, против которого 
проводилась спецоперация. В общем, всегда была возможность 
найти, на чем сыграть. 

По количеству кишлаков, подписавших договоры с прави-
тельством, мы оказались лидерами, Фарах был объявлен зоной 
мира. Главная, на мой взгляд, причина такого успеха – не только 
наша работа, но и отсутствие в Фарахе подразделений Советской 
Армии.  Хотя там и стояла 21-я пехотная афганская дивизия, но 
она не в счет. В Фарахе не велись боевые действия:  наша техника 
не разрушала дувалы, не вытаптывала поля, мирные жители не 
гибли на минных полях, во время обстрелов; не было пунктов 
дислокации частей Советской Армии, то есть объектов для прово-
каций со стороны мятежников. Когда батальон майора Худякова 
перестал ходить на караваны, то и в отношении спецназа стало 
меньше провокаций. «Духи» поняли, что можно и не воевать. 

В предыдущей главе я упомянул о совещании оперативного 
состава в Кабуле, которое проводил 11 октября 1987 года 
руководитель Представительства КГБ Владимир Павлович 
Зайцев. Оно стоит того, чтобы о нем сказать подробнее. 

Участвовали в нем 137 оперативников из всех провинций, 
в которых находились советники по линии КГБ. Зайцев дал 
характеристику тогдашней ситуации в стране: за 1987 год 
мятежники предприняли 10 тыс. вооруженных акций. В два-три 
раза стало больше обстрелов ППД советских войск. Создано 
3350 комиссий по национальному примирению. В 14 уездах 
и 4 провинциях руководителями стали бывшие бандглавари, 
а 8312 кишлаков контролируются госвластью. Из Пакистана 
и Ирана вернулось 60 тысяч беженцев. На сторону госвласти 
перешли 163 банды общей численностью 150 тыс.человек, в т.ч. 
33 – во втором полугодии. С 640 бандгруппами (57 тыс.человек) 
ведутся переговоры. 

(Окончание следует).
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Особая миссия

Афганские пионеры поздравляют шурави (советских)  
с Днём Советской Армии. Фарах, февраль 1988г.

Светлана ШАМАКИНА

- Я неоднократно прохо-
дил реабилитацию в Центре 
«Вольгинский», -  расска-
зывает почётный работник 
рыбного хозяйства Воро-
нежской области Иван Ти-
тарев, пострадавший на про-
изводстве. - Полный курс 
лечения, направленный на 
восстановление функций 
опорно-двигательного аппа-
рата, включал в себя массаж, 
грязе- и водолечебные про-
цедуры, магнитную терапию, 
посещение бассейна. Все эти 
процедуры помогли снять 

обострение болезни, что дало 
мне возможность радоваться 
каждому дню. 

Благодаря Фонду социаль-
ного страхования Иван Ма-
карович ежегодно может про-
ходить санаторно-курортное 
лечение в лучших Центрах 
реабилитации России. По 
словам нашего собеседника, 
комплексное восстановитель-
ное лечение вместе с другими 
средствами реабилитации по-
зволяют максимально устра-
нить последствия даже старой 
травмы. И в следующем году 
поддержать своё здоровье 
Иван Макарович отправится 

именно в Центр «Вольгин-
ский». 

Этот, как и другие центры 
реабилитации Фонда социаль-
ного страхования, расположен 
в лесопарковых зонах с чи-
стым воздухом и живописной 
природой. Все они проводят 
курс по восстановительно-
му лечению и реабилитации 
граждан, получивших произ-
водственную травму или стра-
дающих профессиональными 
заболеваниями. 

В 2010 году Центры реаби-
литации Фонда социального 
страхования выбрал 451 по-
страдавший на производстве, 

в нынешнем году - уже около 
900 человек. 

Управляющая Воронеж-
ским региональным отделе-
нием Лариса Ханина отмечает, 
что в нынешнем году около 
600 застрахованных граждан 
уже были направлены на ле-
чение в Центры реабилитации 
ФСС. Всего же в этом году 
планируется направить на 
санаторно-курортное лечение 
около 1670 пострадавших на 
производстве. Как показывает 
практика, после полного курса 
санаторного лечения граждане 
не подвержены заболеваниям 
в течение двух-трёх лет. 

Помогают вернуть здоровье

Детских садов станет больше

С каждым годом желающих восстановить свое здоровье в Центрах ФСС становится больше

вести

- Что из себя представляет 
Платоновская группа? 

- Это всё мои ученики. Когда-
то они закончили аспирантуру, 
защитили диссертацию по Пла-
тонову. Сейчас формируется 
новое поколение платоноведов. 
Одной из главных задач для 
меня была смена направления в 
его научном изучении. Необхо-
дим другой способ отношения 
к писателю. Теперь нам важно 
понять, как и когда создавался 
тот или иной роман, что в это 
время происходило вокруг, 
на какие события автор от-
кликался. Мы документируем 
историю создания произведе-
ния… И технологию, конечно. 
Но не в том смысле, который 
вкладывали Борис Эйхенбаум 
и Виктор Шкловский. Меня 
интересует в изучаемом тексте 
любая правка. Все уцелевшие 
листочки, черновики, вари-
анты. Иногда мы ошибались 
в датировке на десять лет. А 
нужно установить вплоть до 
месяца, вплоть до дня напи-
сания. Хотя в рукописи дата 
вообще может не стоять. Мы 
даже точное количество пу-
бликаций до сих пор не можем 
определить. Андрей Платонов 
написал столько, что работы 
нам и нашим последователям 
ещё на ближайшие сто лет. 

- И всё же, Наталья Васи-
льевна, когда мы увидим второй 
том научного собрания сочи-
нений?

- Он запланирован на 2013 
год. Хотя у нас ещё имеются 
лакуны, которые предстоит за-
полнить. Второй том – самый 
зрелый Платонов: 1926-27 
годы, дочевенгурский период. 
Новые материалы находим по-
стоянно. Собрание готовят семь 
человек, и они распределены по 
определённым томам. Третий, 
в который войдёт «Чевенгур», 
готовят двое. Четвёртый (это 
конец 1928-го – 1932 год) 
выйдет, как и первый, в двух 
книгах. А возможно, и в трёх: 
войдут туда «Котлован», «Тех-
нический роман», «Впрок», 
пьесы, сценарии, очерки... 

- Года три назад вышла первая 
книга «Архива А.П.Платонова». 
Будет ли продолжение? 

- В работе вторая и третья 
книги. Вы не представляете, 
какие там будут интересней-

шие материалы! Например, 
история завода в Ленинграде, 
который он посещал: люди, с 
которыми Платонов там по-
знакомился, служили ему про-
тотипами, например, при созда-
нии «Высокого напряжения». 
Все абсурдистские моменты 
оттуда – например, когда герои 
выходят из комнаты и сразу 
попадают на завод, - получили 
объяснение. Оказывается, этот 
завод так расположен: инже-
неры жили внутри. Я впервые 
заинтересовалась этой темой, 
когда готовила комментарий 
к платоновским «Записным 
книжкам». Одна из них ввела 
меня просто в состояние шока. 
Невозможно было понять, о 
чём идёт речь, к чему относятся 
записи. По обрывкам завод-
ской газеты «Полюстровский 
гигант» удалось определить 
контекст. 

- Что-нибудь новое, прежде 
неизвестное из воронежского 
периода удалось найти после вы-
хода первого тома собрания? 

- У меня были сведения, что 
в домашнем архиве Андрея 
Платонова имелись отдель-
ные номера «Нашей газеты» 
с публикацией написанного 
совместно с Михаилом Бах-
метьевым «Рассказа о многих 
интересных вещах». Готовя 
первый том, я просила дочь 
писателя Марию Андреевну 
найти их, но она не смогла. 
И всё-таки есть газета с пла-
тоновской правкой – одну из 
глав он переделывал в рассказ. 
Или такая находка. Мы всегда 
считали, что первая его публи-
кация относится к 1918 году. 
Однако в архиве не так давно 
нашлась маленькая газетная 
вырезка с рассказом «Серёжа». 
Он опубликован по старой ор-
фографии – значит, вышел до 
конца 1917 года. Найденный 
«Серёжа» вошёл в первую кни-
гу «Архива А.П.Платонова». 
Иногда случается пережить 
состояние шока. Мы в своё 
время внимательно изучали 
ленинградскую «Красную га-
зету». Тотально обследовали. 
Но что такое старая газета? 
Глаз может проскочить, когда 
не знаешь, что искать. А два 
года назад я работала над 
монографией, и мне понадоби-
лась «Красная газета». Откры-

ваю – и вижу в вечернем выпу-
ске очерк «Страна бедняков». 
Потрясающий текст начала 
1926 года, посвящённый, кста-
ти, Воронежу. Очерк состоит 
из двух частей, опубликован 
в двух номерах. Одна часть 
была нам известна, по руко-
писи мы опубликовали её в 
первом томе. Часть, названная 
«Родина», была совершенно 
неизвестна. А это блистатель-
ный текст. 

- Насколько помню, далеко 
не все статьи воронежского 
периода вошли в научное со-
брание… 

- Сейчас Елена Антонова, 
ответственный редактор перво-
го тома, готовит монографию 
«Воронежский период творче-
ства – биография и текстоло-
гия». Приложением в будущую 
книгу войдут все воронежские 
статьи, которые удалось атри-
бутировать. Причём многие из 
них не подписаны. Готовим так-
же книгу «Личное дело Плато-
нова» – к сожалению, не успели 
к Платоновскому фестивалю, 
но осенью она должна выйти. 
Это факсимильное издание во-
ронежских документов. Также 
войдёт туда хроника жизни 
Платонова воронежского пе-
риода. Ещё надеемся издать 
том платоновских писем: это 
первая попытка собрать их. 
Мы нашли много новых, неиз-
вестных прежде писем. И том 
получился объёмный. Соби-
раемся включить туда, кстати, 
и письма начинающим писате-
лям, которые присылали свои 
произведения в «Воронежскую 
коммуну», «Воронежскую бед-
ноту» и «Красную деревню», а 
Платонов на страницах газет 
публиковал отзывы. А потом 

будет, конечно, научное из-
дание. 

- Кстати, недавно я листал 
в архиве старые воронежские 
газеты и подумал: как жаль, что 
из всего обилия на их страницах 
уникального материала исследо-
вателями выуживается лишь то, 
что связано с публиковавшимся 
здесь Платоновым... 

- Я работала недавно с архи-
вом Союза писателей – челове-
ческой жизни не хватит, чтобы 
прочитать все протоколы за-
седаний! Перелистываю сотни 
страниц в поиске упоминаний 
Платонова. И вдруг среди 
скучного мусора встречаешь 
его имя! Проблема в том, что 
Платонов в архивных описях 
никак не выделен. Как форми-
ровались архивы Союза писа-
телей, издательств, журналов? 
Материалы в той или иной 
папке, связанные с тогдашними 
литературными «генералами» 
- например, Павленко или 
Вишневским – выделялись 
особо. А Платонова никто не 
помечал. И в результате нам 
нужно тотально прочесывать 
архивы. Смотрела однажды 
папку по начинающим писате-
лям – и нашла там его письма 
к Александру Фадееву. 

- Поиск платоновских пу-
бликаций, вероятно, ведётся 
похожим образом? 

- Закреплённые по опреде-
лённому периоду исследова-
тели изучают не только газе-
ты, связанные с литературой. 
Приведу один пример. Когда 
я записные книжки готовила 
к публикации, приложением 
дала его очерки, рождённые на 
основе тех записей. Они были 
опубликованы по автографу. И 
Наталья Умрюхина, работаю-

щая над повестью «Впрок», 
нашла сокращённую версию 
одного из очерков в одном из 
специализированных изданий, 
связанных с деятельностью 
МТС. Платонов, в отличие от 
именитых коллег, сотрудничал 
и с подобными журналами. 

- Часто ли датировал Плато-
нов свои произведения? 

- Очень редко. К сожале-
нию, всего несколько вещей. 
«Ювенильное море», «Со-
кровенный человек», «Ямская 
слобода». Однако в первой 
строке научного комментария 
к тексту необходимо указать, 
каким годом он датируется. 
Приходится проводить рассле-
дование, собирать улики. На-
пример, с 1932 по 1935 год он 
работал старшим инженером-
конструктором. В архиве со-
хранились его документы, 
технические документы. В этот 
период он изобретал весы, и 
есть датированные чертежи. 
Но тем же самым был занят и 
персонаж романа «Счастливая 
Москва». Платонов как только 
что-то начинал изобретать, 
это сразу попадало в текст. По 
дате на чертеже я могу точно 
сказать, когда этот сюжет по-
падает в роман. У Платонова 
промежутка не бывало. 

- Вы упомянули, что «Чевен-
гур» выйдет отдельным томом 
собрания сочинений. Какова 
судьба рукописи этого романа? 

- Ещё «Чевенгуру», кстати, 
посвятим и одну из книг «Ар-
хива». С романом случилась 
вещь отчасти драматическая 
и комическая. Вдова автора 
Мария Александровна перед 
тем, как сдать автограф в Пуш-
кинский дом, часть его вынула 
и оставила себе. Из-за этого 
позднее у исследователей роди-
лась концепция о фрагментар-
ности «Чевенгура». А на самом 
деле фрагментарным сделала 
его Мария Александровна. На 
данный момент шесть страниц 
автографа утрачено – очевид-
но, в новейшее время. 

- Какова ситуация со «Стра-
ной философов», сборником 
исследований по проблемам 
творчества Платонова?

- Седьмая «Страна фило-
софов» вышла в декабре. Она 
посвящена театру Платонова, 
драматургии и кино. Получи-
лось очень интересно. Веро-
ятно, седьмой выпуск будет 
последним. Дело в том, что на 
подготовку «Страны филосо-
фов» уходит очень много сил. 
Главное – издание собрания 
сочинений и «Архива Платоно-
ва». Приходится редактировать 
чужие статьи, тратить силы... А 
нас всего семь человек. Область 
киносценариев вообще неис-
следована. А он писал их с на-
чала жизни до самого конца. И, 
безусловно, язык кино повлиял 
на язык прозы. Но так его и не 
пропустили в киносценарное 
сообщество. 

- У него был какой-то особый 
интерес к кино? 

- Безусловно, был. А ещё это 
была форма заработка. Сце-
нарии хорошо оплачивались. 
Сталин лично поддерживал 
кино, на создание фильмов 
выделялись немалые средства. 
Сценарий считался новой фор-
мой и жанром драматургии. 
Платонов много написал ки-
носценариев. Мы даже точно 
не знаем, сколько. Конечно, 
не все они были равноценны. 
Но для нас-то, конечно, ценно 
всё созданное Платоновым! В 
1936 году он много написал на 
железнодорожную тему. Один 
сценарий не берут, он пишет 
другую заявку и для нового 
сценария режет старый. И 
один и тот же текст гуляет до 
1947 года. А исследователи 
не знали об этом и писали о 
блуждающем сюжете у Плато-
нова. В результате перед нами 
встаёт проблема, как это всё 
печатать. Но в то же время есть 
и очень совершенные тексты. 
Сценарии, представляющие 
язык кино, какого ещё не было. 
«Воодушевление» датировано 
1936 годом, и его мог бы Фел-
лини снять! И этому тексту 
тоже предшествовал какой-то 
другой сценарий. Некоторые 
мы не можем восстановить – 
остались одни куски. 

- К своей прозе у Платонова 
такой же подход? 

- Нечто похожее было с 
повестями 1931 года. Есть 
«Впрок», «Ювенильное море», 
«Технический роман» и «Кот-
лован». Но над ними одна вер-
шина – «Котлован», где нет ни 
одного лишнего слова. К этой 
повести Платонов возвращал-
ся, сделал вторую редакцию. 
А из «Ювенильного моря» 
взял фрагмент и написал на 
его основе рассказ «Строй-
материалы и оборудование». 
И из «Технического романа» 
вынул главу и сделал «Родину 
электричества». 

- Вы в Воронеже уже не впер-
вые. Что дало вам для понимания 
Платонова знакомство с нашим 
городом? 

- Я считаю краеведческий 
аспект базовым. Писатель при-
ходит не из пустого простран-
ства. Он появляется со своим 
пейзажем, со своими именами, 
со своей малой родиной – и 
она остаётся у него неизмен-
ной величиной. Хотелось бы, 
чтобы лингвисты говорили не 
о языке Платонова, а посмо-
трели говоры, что происходило 
тогда в языке. Воронеж – это 
же смесь, пересечение разных 
пластов. Думаю, что проходя-
щий в Воронеже Платоновский 
фестиваль привлекает внима-
ние к писателю. Воронежская 
реальность - то, что для нас 
важно. Она была очень важна 
и для писателя. 

Беседовал  
Виталий ЧерникоВ. 

От «Ямской слободы» до «Котлована» 
Историю изучения его наследия невозможно предста-
вить без той роли, которую сыграла Наталья КорНИеН-
Ко – член-корреспондент российской академии наук, 
доктор филологических наук, профессор, заведующая 
отделом новейшей русской литературы Института ми-
ровой литературы. 
Ныне она руководит Платоновской группой и является 
главным редактором научного собрания сочинений 
писателя. Первый том, включающий ранние произ-
ведения писателя, созданные главным образом на 
воронежской земле, был выпущен ИМЛИ в 2004 году. 
о том, какова сейчас ситуация с изучением и изданием 
платоновского наследия, мы с Натальей Васильевной 
беседовали в июне, в дни Международного Платонов-
ского фестиваля. 

Сегодня – 113-я годовщина со дня рождения писателя Андрея Платонова 

Наталья Корниенко.

Тамара ГАШИМОВА

Прошлый год в районе 
стал урожайным на открытие 
новых мест в дошкольных  
учреждениях и школах. Так, в 
детских садах сёл Петровка и 
Воронцовка открыли допол-
нительные группы по 20 мест 
в каждом. После окончания 
реконструкции здания учебно-
го корпуса в Павловской школе 
№2 появятся три группы для 
дошколят. Также в этом году в 
райцентре начнётся строитель-
ство детского сада на 150 мест.

- Вскоре нам будет передано 
здание бывшего детского сада, 
где сейчас располагается центр 
социальной реабилитации де-

тей и подростков, - рассказал 
«Коммуне» руководитель рай-
онного отдела  по образованию 
Сергей Серостанов. -  Центр 
переедет за город, а мы, благо-
даря этому, получим две до-
полнительные группы. После 
реконструкции, проводимой в 
Николаевской и Ерышевской 
основных школах, сможем 
открыть группы на  40 и 20 
мест соответственно. В Ни-
колаевской школе учатся 32 
человека, с 5-го по 9-й классы 
ходят семь ребят. Садика здесь 
никогда не было. Теперь здесь 
останется начальная школа и 
детский сад, в который уже за-
писали 32 малыша.  Рядом, на 
расстоянии шести километров, 

есть Казинская школа, где 
смогут учиться николаевские 
дети. В ближайшей перспек-
тиве — строительство детского 
сада в Гаврильске и рекон-
струкция Одонской школы. 
Имеющееся здание - 1950-х го-
дов постройки, нет спортзала, 
теплых санузлов. По проекту в 
пристройке разместятся акто-
вый и спортивные залы. 

 Большие изменения про-
изойдут в следующем году в са-
мом крупном селе Павловского 
района Лосево. Там должен рас-
пахнуть двери физкультурно-
оздоровительный центр. Го-
товится  документация на 
строительство новой школы 
более чем на 600 мест. Сейчас 

там работают две школы. На 
период строительства первая 
может вместить учеников вто-
рой. Автобусы для подвоза 
учеников есть. После сдачи в 
эксплуатацию новостройки 
на территории бывшей первой 
школы будет сформирован 
Центр дополнительного обра-
зования. В него войдут и музей, 
и Дом детского творчества,  и 
ФОК. По прогнозам на бли-
жайшие пять лет новая школа 
сможет принимать детей из 
близлежащих сёл. 

В 2012 году в рамках ком-
плексного проекта модерни-
зации район получил более 15 
миллионов. Больше половины 
уже использовано. 

Общество | В Павловском районе продолжаются  
строительство и реконструкция объектов образования  

Вот такие каникулы…
В Воронежской области проходит профилактическая опе-

рация «Каникулы-2012». В рамках второго этапа в органы вну-
тренних дел были доставлены 147 подростков, из которых 103 
– употребляли спиртные напитки и находились в общественных 
местах в состоянии алкогольного опьянения. За это время 357 
родителей привлекли к административной ответственности. 
А на учёт в отделах ПНД поставлено 76 несовершеннолетних 
правонарушителей, 18 подростковых групп противоправной 
направленности и 108 родителей, не исполняющих обязанности 
по воспитанию своих детей.

Париж, но в сто раз меньше
В Воронеже появилась своя Эйфелева башня. Уменьшенную 

копию всемирно известного символа Франции установили у 
входа в гимназию имени И.С. Никитина. Её изготовили на за-
воде тяжелых механических прессов.

В Париже башня - трехсотме-
тровая, в Воронеже - трёхметро-
вая. Несмотря на это, по словам 
директора гимназии Владимира 
Гусева, для школьников серьезно 
изучающих французский язык, 
такой памятник поможет проник-
нуться атмосферой Франции.

В дальнейших планах гимна-
зии организовать здесь сад в духе 
Елисейских полей. Кстати, в про-
шлом году студенты Воронеж-
ского педагогического универ-
ситета украсили бетонный забор 
вокруг гимназии видами старого 
Парижа. А работники гимназии 
высадили здесь виноград.

Чтобы дорога была безопасной
В Бутурлиновском районе прошла профилактическая акция 

«Школьный автобус». Её провели районный отдел по образова-
нию и сотрудники ГИБДД. Они проверили маршруты движения 
двенадцати школьных автобусов: состояние дорожного полотна, 
обочин и остановок. Выяснилось, что необходим ямочный ре-
монт проезжих частей в сёлах Клёповка, Пузево, посёлке Ниж-
ний Кисляй. Не в лучшем состоянии и остановочная площадка 
на улице Дорожной в Бутурлиновке. Почти везде требуется 
обновить дорожную разметку, установить недостающие знаки 
«Переход» и «Дети». Но есть и хорошие новости. Так, все во-
дители школьных автобусов своевременно прошли повторное 
обучение по программе безопасного движения, а транспорт 
оказался технически исправным. Кстати, планируется за счёт 
средств областного бюджета оборудовать все школьные автобу-
сы аппаратурой спутниковой навигации ГЛОНАСС. 

наталья некрЫЛоВА, Татьяна ПеТренко.
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За время проведения XXX 
летних Олимпийских игр 
в Лондоне компания  
«Ростелеком» обеспечила 
более 500 часов трансля-
ции соревнований с уча-
стием российских спорт- 
сменов в нескольких го-
родах Центрального фе-
дерального округа, в том 
числе и в Воронеже.

Сергей лЬВоВ

На больших экранах, уста-
новленных на площадках го-
рода, любой желающий мог 
следить за соревнованиями 
и поддерживать российских 
спортсменов, а также увидеть 
трансляции торжественных це-
ремоний открытия и закрытия  
Олимпийских игр. Кроме того, 
здесь прошли выступления во-
кальных и хореографических 
коллективов, команд черлиде-
ров и групп поддержки, воспи-
танников спортшкол. Все же-
лающие могли принять участие 
в викторинах и конкурсах.

Вся актуальная информация 
о работе площадок размеща-
лась на специально созданном 
интернет-портале,  где можно 
было найти расписание транс-
ляций, увидеть их, а также 
архивы фоторепортажей со 
всех площадок Live Sites Sochi 
2014. Основная задача данного 
проекта предполагала создание 
в городах площадок для бо-
лельщиков, оснащенных экра-
нами просмотра трансляций, 
сделать Олимпийские игры 
ближе каждому. «Ростелеком» 
выступил партнером этого 
проекта. Кроме того, компания 
стала генеральным партнером 
олимпийской сборной России 
и Олимпийского комитета Рос-
сии. «Ростелеком» принимает 
активное участие в подготовке 
к предстоящим Олимпий-
ским играм в Сочи, создавая 
уникальную телекоммуника-
ционную инфраструктуру и 
оказывая активную поддержку 
спортивным, образовательным 
и культурным мероприятиям, 
предваряющим их проведе-
ние.

И, наконец, Воронежскому 
филиалу ОАО «Ростелеком» 
выражена благодарность от 
Управления физической куль-
туры и спорта Воронежской 
области за организацию теле-
трансляций  соревнований 
ХХХ летних Олимпийских игр 
в Лондоне.

-Благодаря данному про-
екту воронежские болель-
щики смогли почувствовать 
себя причастными к событию 
такого масштаба, как Олим-
пийские игры, и даже при-
ветствовать первых россий-
ских чемпионов Олимпиады 
в Лондоне, - сказал руково-
дитель управления Владимир 
Кадурин.

Поддержали
олимпийцев

Однако Олимпиада – иное 
дело. На Всемирных играх со-
бирается цвет мирового спорта 
и накал состязаний так велик, 
что с замиранием ждешь нео-
жиданных открытий и дости-
жений. Организаторы пока ещё 
дают отпор тлетворному духу 
золотого тельца. К тому же 
чемпионы Игр завоёвывают это 
звание на всю жизнь, и к ним не 
относится печальная приставка 
«экс». Естественно, нацио-
нальные команды, сумевшие 
войти в тройку победителей, 
приносят вечную славу своим 
государствам.

К сожалению, в нынешнем 
веке с лавровыми венками по-
бедителей у России большие 
проблемы. В Сиднее 2000 
года мы завоевали 32 золотые 
медали и заняли второе место 
после США, в Афинах-2004 
с 27 медалями спустились на 
третье после Америки и Китая, 
в Пекине-2008 гимн России 
звучал 23 раза, в то время как 
хозяева Игр поднимались на 
высшую ступень пьедестала 
51 раз. В Лондоне наши спорт-
смены сумели получить 24 
«золота», но этот микропро-
гресс не сумел поднять нас с 
общекомандного четвертого 
места.  

Как бы там ни было, вос-
славим наших лучших атлетов, 
поднимавшихся на пьедестал! 
Мужественные молодые люди 
вынуждены отказывать себе 
в простых человеческих удо-
вольствиях во имя призрачной 
надежды получить в награду за 
испытания «золотой» кругля-
шок на красивой ленточке. 

Наша всеобщая любимица 
Елена Исинбаева не сумела 
стать трижды олимпийской 
чемпионкой. Но вот парадокс: 
«бронза» стала для неё не же-
ланной, но не менее дорогой. 
Потому что никто, кроме её 
самой и тренера, не знал, что 
три месяца назад она получила 
тяжелейшую травму левого 
бедра, и само участие в Играх 
было под большим вопросом. 
Несмотря на это, приехала в 
Лондон, прыгала и её муже-
ство достойно самой высокой 
отметки. 

Лидер гимнасток – краса-
вица Алия Мустафина стала 

чемпионкой, но ведь и она вы-
ступала с незажившей травмой. 
Её подруга по команде – наша 
землячка Виктория  Комова. 
Мы видели её горькие слёзы по-
сле неудачи на бревне. Видели, 
как переживает вся команда по-
терю первого места. Командное 
«серебро» девушки посчитали 
провалом, и нам были понятны 
их заявления, сделанные сго-
ряча. Конечно, никуда они не 
уйдут из гимнастики, и мы ещё 
будем наслаждаться их вир-
туозным искусством, и болеть 
за них. 

Так же, как будем вспоми-
нать потрясающие спектакли 
команд по синхронному плава-
нию и художественной гимна-
стике. С каждым годом они всё 
больше удивляют миллионы 
зрителей своим мастерством, 
и, кажется, нет ему предела. 
Мы будем  вспоминать наших 
девушек-волейболисток. Да, 
команда осталась без медалей, 
но какую же яркую и мощную 
игру она показала! Чуть-чуть 
не хватило удачи, но девчонки 
честно бились до последней 
секунды, а их лидер Екатерина 
Гамова – уникальное явление в 
спорте. Мы поймём это, когда 
она уйдёт из него.

Увы, мы нынче живем по 
принципу: что имеем – не хра-
ним. Не потому ли проиграли 
нынче волейболистки, что 
чиновникам от спорта не по-
нравились грубоватые манеры 
их главного наставника и вы-
дающегося тренера Николая 
Карполя и его выгнали вон? Те-
перь настал черёд его коллеги – 
главного тренера гандбольной 
команды Евгения Трефилова. 
Не потому, что команда прои-
грала, а потому, что чиновники 
не могут простить ему острых 
высказываний об их бездарной 
работе и желании «погреть 
руки» на успехах команды. 13 
лет Трефилов работал со сбор-
ной, и за это время выиграно 
четыре чемпионата мира и 
«серебро» Олимпиады-2008. 
«Все последние годы мы что-
то выигрывали не благодаря, 
а вопреки царящему в нашем 
хозяйстве бардаку», - эти слова 
опытному тренеру, конечно же, 
не простят, и он уже прощается 
с командой. 

Российские чиновники – 
существа обидчивые и крайне 

ранимые. Триатлонист Иван 
Васильев числится шестым в 
мировом рейтинге, но за словом 
в карман не лезет, а потому его 
и в Лондон  брать не хотели, 
на других соревнованиях он 
будто отрезанный ломоть в 
одиночестве бьётся за честь 
страны. На чемпионате Европы, 
например, завоевал «бронзу» и 
при этом должен был выложить 
личные деньги, чтобы купить 
себе экипировку. На велотреке 
разыгрывалось 10 комплектов 
медалей, но 10 российских 
велосипедистов не завоевали 
ни одной. Главная гонщица 
Евгения Романюта на вопрос о 
причинах провала ответила так: 
«Нужна специальная подготов-
ка, которой у меня не было. Это 
моё первое большое спортивное 
событие. Теперь буду знать, как 
всё это происходит, и что нужно 
делать». Вопрос к многочислен-
ным тренерам и чиновникам: а 
почему у спортсменки не было 
серьёзной подготовки? Разве 
Олимпиада то место, где надо 
получать первый опыт гонок, 
или у нас снова в чести формула 
– главное не победа, а участие? 

Судя по шапкозакидатель-
ским настроениям спортивного 
и иного начальства – именно 
так. Перед Пекином министр 
Виталий Мутко клялся привез-
ти из Пекина 30 или даже 34 зо-
лотые медали. Перед Лондоном 
планку снизил и заявил, что 
«Россия завоюет от 20 до 30 на-

град высшей пробы». Когда по-
нял, что угадал, бросился цело-
ваться со всеми победителями, 
которые помогли ему остаться 
в кресле. Не обошелся без 
жарких объятий и Президент 
Путин. Специально прибыл в 
Англию, чтобы расцеловаться с 
любимыми дзюдоистами. Заме-
чательно, что ВВП – заядлый 
поклонник всяких видов борь-
бы, и жаль, что он равнодушен 
к стрелковому спорту или со-
ревнованиям пловцов, которые 
провалились на Олимпиаде. Из 
15 комплектов в стрельбе у нас 
только одна «бронза». 

Кстати, десять лет уже 
председателем Федерации 
стрелкового спорта числится 
российский олигарх, хозяин 
Новолипецкого металлурги-
ческого комбината Владимир 
Лисин. Спросил бы, например, 
Председатель правительства  
этого миллиардера: как он ор-
ганизует работу спортсменов, 
находясь за тысячи километров 
от России? Но не спросит, по-
тому что у Медведева любимый 
вид спорта – бадминтон. Он 
даже послал поздравительную 
телеграмму бадминтонисткам, 
которым выдали бронзовые 
награды лишь потому, что были 
сняты с соревнований сразу 
четыре сильнейших команды 
из азиатских стран. Хотя, от-
кровенно говоря, в этом случае 
с поздравлениями можно было 
не торопиться. 

Скандалы возникают на каж-
дых больших соревнованиях. Не 
обошлось без них и в Лондоне. 
Нашу велосипедистку уличили 
в употреблении тестостерона. А 
двое штангистов неожиданно 
уехали домой, потому что у них 
«внезапно открылись старые 
раны». Кто знаком с закулисьем 
спорта, тот знает смысл подоб-
ной формулировки. Американ-
ская гимнастка, хлопнувшаяся 
на «пятую точку» в опорном 
прыжке, получила при этом 
«серебро». После соревнований 
в мужской гимнастике японцы 
подали протест и перетащили 
своего спортсмена с четвертого 
на второе место. 

Иностранные спортивные 
чиновники умеют отстаивать 
свои права. Чем занимались сот-
ни московских столоначальни-
ков в Лондоне – никто не знает. 
По крайней мере, председатель 
Олимпийского комитета РФ 
Александр Жуков нарисовался 
на телеэкране лишь для того, 
чтобы в очередной раз провоз-
гласить здравицу в честь города 
Сочи. Но если так и дальше 
пойдёт, то не прогорим ли мы 
на этом курорте, как в Ванку-
вере? В Сочи наших золотых 
синхронисток и дзюдоистов не 
возьмёшь, а в зимнем спорте 
успехи у нас более чем скром-
ные. Впрочем, эту скромность 
наши чиновники вполне могут 
компенсировать купеческой 
помпезностью и бахвальством, 
как это постоянно происходит 
во всевозможных «Русских до-
мах» на Олимпиадах, где вовсю 
гуляют и пьют шампанское 
отечественные и иностранные 
гости.

Провалы можно компенси-
ровать и ликующим голосом 
телекомментатора Димы Гу-
берниева, который способен 
биться в конвульсиях восторга 
даже в то время, когда наши 
спортсмены оказываются на 
четвертом-пятом или шестом 
месте.

...Все две недели, пока шла 
Олимпиада, на экране теле-
визора всё время появлялась 
реклама нефтяной компании. 
В ней двух-трехлетние малы-
ши, объявленные будущими 
олимпийскими чемпионами, 
возились у хоккейных ворот, 
скользили по льду на попках, 
целовали медали. Плохо го-
ворящий мальчонка таращил 
глазёнки в телекамеру, делал 
решительный жест правой ру-
чонкой, как будто дергал ручку 
сливного бачка унитаза, и гром-
ко вопил: «Я хосю зёёто!». Не 
знаю, как у других, но у меня 
по мере того, как это самое «зо-
лото» прописывалось в других 
командах, каждое появление 
этого горластого мальчугана вы-
зывало лишь раздражение.

«Я хосю зёёто»
Публицистические заметки | Чем запомнились мне Олимпийские игры
Так уж случилось в жизни, что к ярым спортивным 
болельщикам я себя отнести не могу. Что касается со-
ревнований на первенство страны, то они меня в прин-
ципе не привлекают, поскольку результаты их можно 
предсказать с точностью до 90 процентов. Стоит лишь 
знать, кто является спонсором той или иной команды. 
Деньги нынче, как известно, могут всё. Международные 
соревнования вызывают интерес в том случае, если в 
них участвуют выдающиеся российские спортсмены. 
Увы, таких с каждым годом всё меньше. 

Борис Ваулин

Идея проводить такую необычную акцию возникла в 
Дании в 2000 году. С тех пор проект идёт почти по всему 
миру и неизменно вызывает огромный интерес, особенно 
у молодёжи.

— Воронеж  познакомился с «Живой библиотекой» в 
марте нынешнего года. Она так заинтересовала жителей 
города, что было решено провести её и во второй раз. Ор-
ганизатором выступила библиотека имени Андрея Плато-
нова. Проект пользуется большой популярностью, судя по 
количеству тех, кто захотел рассказать о своей жизни и тех, 
кто пришёл эти рассказы послушать – всего больше сотни 
человек. Теперь мы хотим проводить подобные «чтения» не 
только общегородские, но и в отдельных школах,  - расска-
зала один из организаторов мероприятия Ирина Климова. 
Иногда организаторы отправляют потенциальным участ-
никам официальные запросы с приглашением стать «кни-
гой». Бывает, что люди отказываются. Ведь это непросто: 
нужно быть готовым на протяжении пяти  часов общаться 
с разными людьми, отвечать на часто неудобные вопро-
сы. Однако «книги» всегда находятся. Благодаря запросу, 
направленному в городскую «скорую помощь», появился 
следующий герой.

Александр - фельдшер «скорой помощи». Много ли мы 
знаем об этих людях? Кто-то считает их героями. Другие 
думают, что они всегда опаздывают, и от них нет никакого 
толка. Однако им приходится выезжать на двадцать, а по-
рой и больше вызовов в сутки. Работа «спасателем»  требует 
концентрации, жесткой дисциплины и профессионализма. 
Порой бывает тяжело сориентироваться в трудной ситуа-
ции, но будь то пострадавший в автомобильной аварии или 
больной с коликами в животе,  действовать надо быстро и 
правильно. 

— Тяжело постоянно видеть страдания людей, понимать, 
что не всегда можешь им помочь. Но такова профессия врача, 
- признался Александр.

Дарья – слепая девушка с собакой-поводырём. Наверное, 
многие хоть раз задумывались, каково это: однажды про-
снуться утром и ничего не видеть… Даша потеряла зрение 
в семь лет и до сих пор помнит, как выглядит тот или иной 
цвет. Ей снятся цветные сны. Она считает себя самым обыч-
ным человеком. Не любит сидеть на месте и всегда чем-то 
занята. Трижды в день гуляет со своим лабрадором по кличке 
Дейк. Четвероного друга Дарье подарило государство, и она 
очень за это благодарна. Девушка получила диплом психо-
лога и очень хочет помогать людям.

—Не думаю, что моя слепота - это наказание, - говорит 
Дарья. — Потеряв зрение, я смогла увидеть и почувствовать 
мир по-другому. Я пользуюсь телефоном, компьютером, чи-
таю книги и пишу. Есть слепые художники, певцы, актеры. 
Они такие же люди, как и все. 

Фритц – иностранный волонтер. Интересно, что по-
буждает человека уехать в чужую страну? Как ему удается 
приспособиться к новой и непривычной жизни?

Эта «книга» прибыла к нам из Италии нынешним летом. 
- Я очень хотел посмотреть Россию, мне скучно просто 

сидеть дома. Вот моя знакомая и посоветовала обратиться 
в Европейский Волонтерский Сервис. Там я ознакомился 
с различными программами и выбрал молодежное право-
защитное движение. Решил отправить письмо, ждал почти 
полтора месяца, уже расстроился, а оказалось, что мое пись-
мо по ошибке попало в спам, - смеется Фритц.

К сожалению, из-за запоздалого письма Фритц не успел 
подать заявку на стипендию и уже почти отказался от по-
ездки, но желание посетить «загадочную» страну Россию 
было сильнее. Поработав некоторое время и скопив денег, 
Фритц ринулся в путь. Здесь он принял участие во многих 
интересных акциях и семинарах. Успел полюбоваться на 
достопримечательности Воронежа, искупаться в реке Дон 
и завести друзей. 

- Через два дня я уезжаю. Вы не представляете, как не хо-
чется. Очень переживаю за то, как будет развиваться Россия 
в ближайшее время. Многие иностранцы неправильно пред-
ставляют себе вашу страну и Воронеж. Моя знакомая, напри-
мер,  была удивлена, что летом я не беру с собой куртку. Она 
считает, что здесь очень холодно. Существует стереотип, что 
Россия – хмурая страна, в которой много старых советских 
построек, мало травы и солнца. Так что я делаю фотографии, 
чтобы показать, какая она в действительности.

Правда
и только правда
С места события | «О книге не судят  
по обложке» – таков ключевой принцип 
«Живой библиотеки»

любовь Баландина

В Воронеже в книжном клубе «Петровский» прошла  
социальная акция «Живая библиотека». Вместо 
книг её посетители «читали» реальных людей, 
которые откровенно рассказывали о своей жиз-
ни. Слепая девушка, выпускник детского дома, 
вегетарианец, буддист, бывший заключённый – 
страницы их судеб стали известны посетителям 
«Живой библиотеки». 

Виктория Комова.

КРИМИНАл
«Актриса» из Северного

Жительница Северного микрорайона Воронежа взяла 
у своей матери пять тысяч рублей, чтобы купить лекар-
ства, но по дороге в аптеку зашла в торговый центр и 
приобрела несколько вещей для себя. 

Возвращаться обратно без необходимых лекарственных 
препаратов ей было стыдно, и она решила инсценировать 
разбойное нападение. Дама позвонила супругу и сообщи-
ла, что за ней идут два подозрительных молодых человека, 
затем отключила мобильный телефон и выбросила его на 
проезжую часть дороги. Местом «преступления» женщина 
выбрала собственный дом. Она разбила пустую бутылку 
из-под пива и легла на лестничной площадке, сделав вид, 
что потеряла сознание. Спустя двадцать минут мнимую 
пострадавшую обнаружили жильцы и вызвали поли-
цию. 

Как сообщает пресс-служба ГУ МВД России по Во-
ронежской области, прибывшим стражам порядка «по-
терпевшая» сообщила, что на неё напал молодой человек, 
ударил по голове бутылкой, забрал мобильный телефон и 
деньги. Полицейские приступили к розыску преступника по 
вымышленным женщиной приметам. Однако она все вре-
мя путалась в показаниях, и стражи порядка заподозрили 
обман. Долго дама отпираться не стала и призналась, что 
инсценировала нападение. Для большего правдоподобия 
она даже ударила себя бутылкой по голове, в результате 
получила небольшой ушиб. В настоящее время женщина 
находится под подпиской о невыезде. В отношении нее 
возбуждено уголовное дело. 

Шок от безответственности
В Воронеже за последние два месяца зафиксировано 

три случая выпадения из окон малолетних детей, остав-
ленных родителями без присмотра. 

Первый трагический случай произошел пятого июля в 
Левобережном районе. Молодая мама не доглядела за ре-
бенком, и он выпал из окна квартиры на третьем этаже. По 
словам родственников, малыш сам подвинул стул к окну 
и опёрся на москитную сетку. Мальчик приземлился в за-
росли кустарника под окном. Дедушка малыша выбежал 
во двор и забрал ребёнка домой, а затем вызвал «скорую 
помощь». Двухлетний мальчик был доставлен в ОДКБ 
№2  Воронежа с ушибами передней брюшной полости. 
В Северном микрорайоне Воронежа второго августа по 
улице Лизюкова двухлетняя девочка также облокотилась 

на москитную сетку и выпала из окна. С открытыми пере-
ломами ног и теменной кости, а также ушибами внутрен-
них органов малышка была доставлена реанимацию. Мама 
также оставила на время ребенка без присмотра. 

Как сообщает пресс-служба ГУ МВД России по Воро-
нежской области, ещё один аналогичный случай произо-
шел в Воронеже шестого августа. Мать ребенка ушла на 
работу, оставив четверых детей, старшему из которых 
12 лет, под присмотром своего сожителя. Шестилетний 
мальчик опёрся на установленную в окне москитную 
сетку и выпал с четвертого этажа. Прохожие вызвали 
«скорую помощь». Ребёнок был доставлен в ОДКБ №2  
Воронежа с ушибом головного мозга тяжёлой степени, 
перелом свода черепа, кровоизлиянием, ушибом органов 
груди и брюшной полости, переломом десятого ребра, 
костей предплечья, костей таза, травматическим шоком  
второй степени. 

Инспектора ПДН напоминают, что москитные сетки, 
установленные на окнах, защищают дом от насекомых, но 
никак не детей от падения с высоты.

Роковой момент
В ночь с субботы на воскресенье в Лискинскую 

центральную районную больницу был доставлен мужчина 
с проникающим ножевым ранением брюшной полости. 

По факту причинения тяжкого вреда здоровью 
полицейские проводят проверку. Уже известно, что ножевое 
ранение лискинцу нанесла его жена. Она же вызвала 
бригаду «скорой помощи».

Стражи порядка опросили женщину. По её словам, 
накануне вечером супруг пришёл домой в состоянии 
сильного алкогольного опьянения. Супруга выразила 
мужу своё недовольство по поводу злоупотребления 
спиртными напитками. Завязавшийся конфликт перерос 
в драку. Женщина пояснила, что муж начал кидать в неё 
попадавшиеся под руку предметы, избивать её, а также 
угрожать расправой. За свою жизнь женщина испугалась 
не на шутку. В роковой момент она схватила кухонный нож 
и ударила им в живот мужа. После чего незамедлительно 
вызвала «скорую помощь».

Был ли это факт самообороны или же намеренное 
причинение тяжкого вреда здоровью, полицейским 
предстоит выяснить. На данный момент раненый в сознание 
так и не приходил. Врачи борются за его жизнь.

Константин ШОМАХОВ.

ооо «русский Промышленный альянс»

ПриглашаеТ на раБоТу 
По СПециалЬноСТям:

Условия работы: вахтовый метод, бесплатное предоставление жилья. 
Телефоны для справок: 8 916 579 57 07, 8 496 572 59 25.

слесаря-сборщика  
металлоконструкций
з/п от  40 000 руб. 
электросварщика-аргонщика 
(возможно без удостоверения НАКС) 
з/п от  45 000 руб. 

токаря
фрезеровщика 
сверловщика
з/п от  35 000 руб. 
стропальщика 
з/п от 25 000 руб. 
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 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36.

Продаю автомобиль Киа-КарниВал 
2004 г.вып., пробег 71 тыс. км, 7-мест., цвет – серебристый металлик, 

отличное состояние, цена на момент публикации – 550 тыс.руб. 
Тел. (473) 292-46-48. Реклама

Управление Роскомнадзора по Во-
ронежской области в соответствии с 
частью 1 статьи 23 Федерального зако-
на от 27 июля 2006 года № 152-ФЗ «О 
персональных данных» является упол-
номоченным органом по защите прав 
субъектов персональных данных.  

В соответствии с данным законом 
все юридические и индивидуальные 
предприниматели до начала обработки 
персональных данных обязаны уведо-
мить об этом уполномоченный орган 
(за исключением случаев, предусмо-
тренных ч.2 ст. 22). 

Образец формы уведомления  об 
обработке (о намерении осуществлять 
обработку) персональных данных 
утвержден приказом Роскомнадзора 
от  19 августа 2011 г. № 706.

Форма Уведомления и рекоменда-
ции по его заполнению размещены на 
Портале персональных данных http://
www.pd.rsoc.ru/ и на сайте http://36.
rsoc.ru/

За непредставление уведомления 
к административной ответственности 
уже привлечены свыше 170 организа-
ций и индивидуальных предпринима-
телей. Средний размер штрафа – 3000 
(Три тысячи) рублей!!!

Операторы, которые осуществляли 
обработку персональных данных до 1 
июля 2011 года, обязаны представить 
в уполномоченный орган сведения, 
указанные в пунктах 5, 7.1, 10 и 11 
части 3 статьи 22 Федерального за-
кона от 27 июля 2006 года № 152-ФЗ 
«О персональных данных», не позднее 
1 января 2013 года.

Управление Роскомнадзора по 
Воронежской области,

394006, г. Воронеж, ул. Куцыгина, 
29а,

отдел по защите прав субъектов 
персональных данных и надзора в 
сфере информационных технологий: 
(473) 271-42-74.

ВНИМАНИЮ ОРГАНИЗАЦИЙ 
И ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ!

В связи с выполнением работ  
по монтажу оборудования цифрового 

эфирного телевизионного вещания  
на антенной опоре филиала РТРС  

«Воронежский ОРТПЦ» в г. Воронеж  
в рамках реализации  

Федеральной целевой программы  
«Развитие телерадиовещания в Россий-
ской Федерации на 2009–2015 годы»  
в период с 13 августа по 9 сентября  

2012 г. с 09.00 до 16.00 
возможны перерывы 

в вещании телевизионных 
и радиопрограмм.
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